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Будущее мира решается в «Амбаре» |

Author: Надежда Сикорская, Эвиан , 08.10.2008.

На выезде из Эвиана стоял пикет (Все фото - автора)
«Наша газета» побывала на Конференции по вопросам мировой политики,
завершившейся сегодня в Эвиане.
|

Амбар – так переводится с французского слово Grange и именно так, правда, с
добавлением, «на озере» называется помещение, в котором проходили сегодня
основные встречи Конференции, на которую съехались многие великие мира сего.
Помещение полностью из дерева, этакий улучшенный вариант дачи состоятельного
жителя Подмосковья. Как сказал президент Медведев, «смесь русской березы и
савойского декора». Но это будет позже, а пока по порядку.

Всех заранее предупредили, что в Эвиане будет не проехать, не пройти. Как
полагается, движение в городке перекрыли, охрану усилили. Впрочем, туманным
утром, когда я ехала сюда из Женевы, мне показалось, что меры предосторожности
были излишни – дорога была свободна и даже в самом Эвиане все было
подозрительно тихо.

Мое первое впечатление подтвердил водитель автобуса, циркулирующего между
Хилтоном, где можно было оставить машину, и пресс-центром. «Делегаций приехало
меньше, чем ожидалось, - доверительно сообщил мосье Поль. – Да и мы, водители, не
особенно загружены, так как многие приехали со своими машинами, видно из
посольств, расположенных в Женеве. А у русских - так вообще собственные
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миниавтобусы.»

Часам к десяти утренний туман рассеялся, и произошло некоторое общее оживление.
Впрочем, ясно было, что пока идет разминка в ожидании главного события дня –
выступления Дмитрия Медведева. В преддверии приезда в Эвиан, президент России
огласил основные тезисы выступления в персональном блоге. Президентский блог –
согласитесь, такого в России еще не было. Читатели «Нашей газеты» могут посетить
его не, отходя, так сказать, от сайта.

… А в пресс-центре представители международных СМИ, в том числе 60 (!) россиян,
выстроились в очередь за кофе и круассанами и, подкрепившись, подключили
компьютеры и начали следить за Конференцией через гигантский экран и наушники,
синхронно вещавшие на английском, французском и, что особенно, приятно, русском
языках.

В первой утренней дискуссии участвовали Президент Швейцарии Паскаль Кушпен и
Президент Сербии Борис Тадич. Цитатой дня для швейцарской прессы наверняка
станет фраза г-на Кушпена, заявившего, что «Конфликта цивилизаций нет». Развивая
свою мысль, президент Конфедерации пояснил, что ничто сегодня не мешает
Швейцарии сохранять нейтралитет, так как «нет противоборствующих сторон». С
другой стороны, добавил Президент Кушпен, поскольку очевидно, что «Швейцария
никогда не примет участия в вооруженных действиях, мы можем предложить услуги,
отличные от тех, что предлагают страны, имеющую скрытую повестку дня». Хотелось
бы уточнить, имел ли в виду господин Кушпен, например, посреднические услуги,
оказываемые Швейцарией российским гражданам в Тбилиси, но, увы, такой
возможности не представилось.

… Ровно в 11:45 первая сессия завершилась, и один из ее ведущих, известный
французский журналист Серж Паоли, объяснил, что после небольшого перерыва в
зал войдут президенты России и Франции. Серж Паоли настоятельно просил
присутствующих по окончании встречи дать возможность президентам спокойно
выйти и не пытаться бежать за ними и одолевать вопросами. «Это в интересах как
их, так и в вашей собственной безопасности!» подчеркнул журналист,
многозначительно подняв брови. Во время перерыва к сцене приблизились до боли
знакомые люди в штатском, и намек на безопасность приобрел вполне конкретные
очертания. А на сцене между тем установили флаги России, Франции и Европейского
Союза, проверили работу микрофонов, наушников и … осталось потерпеть еще
несколько минут.

Почти без задержки, по канонам встреч на высшем уровне, в 12:30 в зал вошли
Дмитрий Медведев и Николя Саркози. Присутствующие встали и зааплодировали,
хотя никто их не об этом не просил. Каждый из президентов строго соблюдал
регламент и говорил ровно тридцать минут. Первым, на правах гостя, слово было
предоставлено Президенту Российской Федерации.

Дмитрий Анатольевич начал с шутки, похвалив французов за прозорливость. «Всем
понятно сегодня, что еще год назад господин де Монбриаль (президент IFRI,
Французского института международных отношений, организатора Конференции –
НГ), планируя Конференцию, знал, что именно в эти дни разразится кризис» и
лидеры будут готовы встретиться, сказал он. В на редкость хорошо выстроенном
выступлении Президента было две известные заранее главные темы – экономический
кризис и конфликт на Кавказе, и два момента, на которых несколько раз делалось



ударение – Европа России друг, а Америка – так себе.

Д. Медведев сразу расставил точки на « i », заявив, что последние события, с одной
стороны, доказали «несостоятельность обеспечения европейской безопасности в
системе блоков и однополярности», а с другой «стали примеров сотрудничества
между Евросоюзом и Россией.» Он напомнил, что причины сегодняшнего
экономического кризиса лежат в событиях семилетней давности. Тогда, буквально на
следующий день после 11 сентября, «Россия сразу протянула руку помощи США», не
только ради борьбы с терроризмом, но и для того, чтобы «окончательно преодолеть
разногласия периода Холодной войны». Однако потом, заметил Д. Медведев, со
стороны США «наметилась тенденция к размежеванию», без консультаций был
принят рад односторонних решений, в том числе, признание Косово, размещение
военных баз в Чехии и Польше, активное привлечение к вступлению в НАТО Грузии и
Украины… «Мы рассматриваем эти действия как направленные против нас», заявил
президент России, добавив, что РФ «открыта для сотрудничества».

В очередной раз отметив роль Николя Саркози в урегулировании конфликта с
Грузией, Д. Медведев сказал, что считает «важным успокоиться и, по крайней мере,
отказаться от конфронтационной риторики». (Уж не имел ли он в виду последние
высказывания эстонского президента?) Он посетовал, что «часть администрации
США до сих пор болеет» такой опасной болезнью, как паранойя и призвал
собравшихся «изучать новую Россию, а не воскрешать фантомы Советского Союза».

Перейдя все же от политики к экономике, он подчеркнул, что причина кризиса – «в
экономическом эгоизме ряда стран». В качестве выхода Д. Медведев предложил
программу и пяти пунктов, среди которых: обеспечение доступа для всех к выгоде от
свободного перемещения капиталов; формирование сильных региональных валют
(как евро); и создание общего экономического пространства между Евросоюзом и
Россией.

Далее Президент Медведев достаточно кратко коснулся конфликта на Кавказе,
сказав, что «исчерпывающие оценки даны» и меры приняты и подтвердив, что
«сегодня до 24 часов» миротворческие силы России покинут территории Южной
Осетии и Абхазии. Он подчеркнул, что для «предотвращения агрессии (Грузии – НГ)
не сработали ни международная дипломатия, ни система безопасности в целом» и
показал свою «ущербность натоцентризм». «Ремонт европейской системы
безопасности надо ускорить», заявил Президент РФ, иначе нас ожидает «ее
дальнейшая деградация». Он выдвинул инициативу подписания, до конца текущего
года, «нового договора о Европейской безопасности, равной для всех и без изоляции
кого бы то ни было».

Эту инициативу по горячим следам поддержал выступивший следом Президент
Франции Никола Саркози, назвавший Медведева «cher Dimitri» и вообще
обращавшийся к нему на «ты». (Ну как тут было не вспомнить классическое «друг
Гельмут»?) В своей речи Саркози был невероятно щедр на похвалы и комплименты в
адрес России вообще и «друга Димитрия» в частности и неоднократно подчеркнул,
что не жалеет о том, что в споре внутри Евросоюза о том, как реагировать на
кавказский конфликт, «он поставил на Россию».

«Россия и Евросоюз только что пережили вместе серьезное испытание», сказал
Президент Франции. «Из этого опыта следует сделать вывод, что нам не следует
отдаляться друг от друга.» Николя Саркози призвал собравшихся «воздать должное



России за ее значительные усилия», сделавшие возможным ее подъем после почти
восьми десятилетий тоталитаризма. Он подчеркнул, что у Евросоюза и России –
общее будущее, обусловленное географическими («страны редко меняют адреса»),
культурными и экономическими факторами.

Говоря о Кавказе, он все же заявил, что считает «военную реакцию России
преувеличенной», а одностороннее признание ею Южной Осетии и Абхазии
«неприемлемым».

Заканчивая выступление на положительной ноте, Президент Саркози предположил
даже возможность «безвизового российско-европейского пространства» и выразил
уверенность, что Евросоюз и Россия быстро оправятся от «недомогания» в их
отношениях.

… На этом мой отчет о последнем дне Конференции можно было бы закончить, если
бы не вот такой эпизод.

На выезде из Эвиана я увидела на обочине группу людей с флагами Осетии и очень
красноречивым плакатом, гласившим «Саакашвили – смерть, Медведев – жизнь» (см.
главное фото). Понятное дело, остановилась и пошла пообщаться. Оказалось, что
представители осетинской диаспоры, правда, немногочисленные, съехались сюда из
разных городов Франции и Германии, а одна женщина – аж из Цхинвала. Все они –
представители ассоциации «Осетия обвиняет» (Ossetie accuse), о чем
свидетельствовали качественно сделанные черно-красные футболки. «Зачем вы тут
стоите, на что рассчитываете?» обратилась я к ним с логичным вопросом.
«Рассчитываем привлечь внимание к нашей беде», прозвучал логичный ответ.

Более развернуто сформулировал позицию демонстрантов Владимир, в прошлом
журналист, много лет проработавший в Краснодаре, а теперь живущий в Страсбурге.
«Десять лет назад я уехал из России, сбежал от тогдашнего режима, который
искренне ненавидел, - рассказал он. – Однако в последние два месяца, наблюдая,
какую политику проводила Россия на Кавказе и как он реагировала на грузинскую
провокацию, я пересмотрел свою позицию, и вот – вышел с флагом!»

Значит, если политики собираются, это кому-нибудь нужно?

Эти и многие другие вопросы, связанные с событиями на Кавказе, будут обсуждаться
на Круглом столе, организуемом по инициативе «Нашей газеты» в понедельник, 13
октября. Приглашаю всех читателей принять в нем участие.
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